Presentación

Estamos viviendo un tiempo particularmente tenso y desafiante en el ámbito nacional y en el internacional.

En el Perú, este año estamos celebrando el bicentenario de nuestra independencia. Es ocasión para hacer un balance del recorrido realizado como república. A la vez, afrontamos una coyuntura especialmente intensa, llena de incertidumbres, y a la vez, de posibilidades de abordar las cuestiones de fondo en cuanto a las deudas que tiene el país con sus grandes mayorías.

Acabamos de iniciar un nuevo período gubernamental, habiendo sido elegido como presidente Pedro Castillo Terrones, un maestro de escuela rural en el que sectores muy importantes de nuestra sociedad, principalmente de los Andes y la Amazonía, secularmente olvidados, han cifrado expectativas de por fin poder ser escuchados por alguien con el que se sienten identificados por su origen y su quehacer de rondero, maestro rural y líder sindical. El proceso electoral ha sido extremadamente polarizado. Estamos, como sociedad, heridos por ese proceso al que se añaden los estragos sanitarios y económicos de la pandemia.

La Conferencia Episcopal Peruana ha publicado un mensaje señalando la preocupante situación en la que nos encontramos, y nos anima, con paso firme, a orientar la democracia sin autoritarismos, combatiendo toda discriminación y construyendo igualdad en espíritu de fraternidad.

En ese ánimo, queremos contribuir con esta entrega de la revista que incluye en su sección *Reflexión* las contribuciones de Gonzalo Gamio y Marco Antonio Prieto sobre lo que supone el Bicentenario como desafíos y tareas. Sobre el mismo tema, Juan Miguel Espinoza nos ofrece una mirada desde la doctrina social de la Iglesia. Por su extensión, la estamos publicando como separata.

Desde una reflexión y análisis bíblico, Mila Díaz Solano nos propone una mirada profética de la realidad a partir del inicio del libro de Jeremías. Por su parte, Carlos Flores Lizana reflexiona desde la experiencia de muerte que ha supuesto la pandemia, y recuerda el mensaje de vida plena que nos comunica Jesús. Glafira Jiménez París comparte su reflexión sobre la biopolítica desde la opción preferencial por los pobres.

Incluimos dos contribuciones que nos vienen desde España, con temas que convergen con realidades que también vivimos en nuestro continente y nuestro país. Una, de Jorge de Juan Fernández y Carlos González de la Mota Bianchi, sobre el efecto Pigmalión o el buen samaritano en educación, y la segunda, de Juan Ramón Pascual García sobre la prisión permanente revisable desde la bioética y la ética de la compasión.

En *Entrevistas* publicamos la realizada a José Ignacio González Faus por Aníbal Pastor, en la que se abordan temas actuales y cómo este importante teólogo percibe que son abordados desde la Iglesia.

En la sección *Informe* presentamos los resultados de recientes investigaciones hechas por los organismos internacionales sobre el estado del hambre en el mundo. Sin duda, esta situación, agravada por la pandemia y que afecta a millones de personas en el mundo y el Perú, requiere de medidas urgentes y actitudes de solidaridad inmediata. En el Perú, la experiencia de las organizaciones sociales en torno a la alimentación y el apoyo de la Iglesia son una señal alentadora, pero no suficiente.

En la sección *Documentos* reproducimos el mensaje del Papa para la Jornada Mundial de los Pobres, a celebrarse en noviembre próximo, en el que recuerda con la misma firmeza de siempre que hay un camino fecundo de reflexión sobre el vínculo inseparable entre Jesús, los pobres y el anuncio del Evangelio, señalando que "los pobres de cualquier condición y de cualquier latitud *nos evangelizan*, porque nos permiten redescubrir de manera siempre nueva los rasgos más genuinos del rostro del Padre".

Incluimos, como ya lo hemos señalado, el mensaje de la Conferencia Episcopal Peruana referido al contexto y la situación que vive el Perú. Desde el ámbito de la región, recogemos la reflexión de los jesuitas que trabajan en Haití, país azotado por la pandemia y por una profunda crisis política, a la que se ha añadido recientemente una situación de desastre producida por un terremoto y el huracán Grace. Finalmente, reproducimos el pronunciamiento de la Conferencia de religiosas y religiosas de Cuba emitido luego de las movilizaciones de protesta de julio pasado, en el que proponen medidas necesarias para alcanzar una situación de estabilidad, paz y libertad que anhela el pueblo cubano.